

EXCELSIOR

JULIO 20-927

# CLUB LIBERAL ESTABLECIDO EN CIUDAD GUZMAN, JALISCO

Exclusiva para EXCELSIOR.

CIUDAD GUZMAN, Jal., julio 19  
—Acaba de establecerse el Club Li  
beral Independiente Obregonista  
que postula al general Obregon co  
mo candidato a la Presidencia de l  
República.

*Jul. 20/1927*

# OBREGÓN LLEGA A ESTA CIUDAD EL DOMINGO 24

El Candidato Dejará el Tren  
en Tacuba y Desde ahí Ven-  
drá al Centro de la Capital  
con sus Partidarios

ME D I D A S PREVENTIVAS  
PARA EVITAR DESORDENES

De los Estados Cercanos Ven-  
drán Innúmeros Ciudadanos  
a Tomar Parte en la Mani-  
festación que se Prepara

El general Alvaro Obregón lle-  
gará a la ciudad de México el do-  
mingo por la mañana. Descenderá  
del tren en la estación de Tacuba  
donde la Confederación de Partido  
de aquella municipalidad pre-  
para una entusiasta recepción.  
Una vez que el candidato reciba  
las muestras de adhesión de esos  
partidos, se dirigirá en automóvil  
acompañado de una numerosa comi-  
sitiva por la calzada de Tacuba  
rumbo a la capital, para presen-  
ciar el mitin que se celebrará en  
la avenida Juárez frente a las ofi-  
cinas del Comité Director Obrego-  
nista, que están instaladas en la  
casa número 101 de la citada ave-  
nida. Desde los balcones del Comi-  
té Director, el general Obregón  
después de escuchar los distintos  
discursos que pronuncien sus par-  
tidarios, dirigirá la palabra a los  
manifestantes.

Todos estos manifestantes se for-  
marán en dos filas a lo largo de  
la calzada de Tacuba para vitorear  
al candidato a su paso, y seguirle  
después hasta la avenida Juárez  
de acuerdo con los lugares que de  
antemano se le señalen en la ma-  
nifestación a los diversos partidos  
por los miembros del comité orga-  
nizador.

Para la recepción que se prepara  
al general Obregón se nota gran  
entusiasmo entre los partidos polí-  
ticos de la capital, del Distrito Fe-  
deral y de Estados cercanos como  
el de Puebla y el del Estado de  
México. Cada agrupación se pre-  
senterá con sus respectivos estan-  
dartes y enarbolando cartelones  
alusivos a los méritos y populari-  
dad del candidato. En los centros  
obregonistas se dice que con el ob-  
jeto de evitar choques con los par-  
tidarios de otros candidatos, se  
procurará que la manifestación sea  
muy ordenada, sin que en los car-  
telones ni en los gritos de los par-  
tidarios del general Obregón se ha-  
gan alusiones insultantes a las  
otras candidaturas a la Presiden-  
cia de la República.

Se sabe, además, que las fuerzas  
federales de la Guarnición de la  
Plaza estarán acuarteladas el día  
de la llegada del general Obregón,  
tanto para evitar que los militares  
se mezclen a ese movimiento polí-  
tico como para restablecer el or-

den, llegado el caso de que se ini-  
cien desórdenes. Asimismo, la po-  
licía de la capital, en patrullas, re-  
correrá la ciudad para que no se  
cometan excesos de ningún género.

ESTARA EN MEXICO  
DURANTE ALGUN TIEMPO

Una vez que se celebre el mitin  
frente a las oficinas del Comité Di-  
rector Obregonista, se disolverá la  
manifestación. Sabemos que el ge-  
neral Obregón permanecerá en la  
ciudad de México por algunas se-  
manas con el objeto de ponerse a  
frente de los trabajos que se han  
estado organizando para su campa-  
ña electoral. El día de hoy salió  
el candidato de Guadalajara rum-  
bo a Colima de donde pasará a  
La Piedad, para encaminarse luego  
a esta capital; por lo tanto, no vi-  
sitará el Estado de Michoacán, si-  
no hasta que prosiga su jira polí-  
tica después de haber permanecido  
algunas semanas en la ciudad de  
México.

Mientras tanto, todos los elemen-  
tos obregonistas que radican en es-  
ta capital continúan haciendo con  
gran actividad y entusiasmo los  
preparativos para la recepción, a la  
cual se espera que concurrirá gran  
número de personas que simpatizan  
con la candidatura Obregón.

El Comité Director sigue reci-  
biendo numerosas adhesiones de  
distintos puntos de la República.  
Ultimamente se han adherido a la  
candidatura del general Obregón  
las siguientes agrupaciones: Parti-  
do Nacionalista Pro Alvaro Obre-  
gón, de esta capital; Partido Libe-  
ral del Estado de Puebla, Partido  
Revolucionario, Ferrocarrilero de  
Aguascalientes, Partido Ferrocarrilero  
de Nuevo León, Grupo Ferrocarri-  
lero y Club Obregonista Fe-  
roccorriero de Acámbaro, Clubes  
de Altar, Santa Ana y Terrenate  
de Sonora, Partido Popular Jala-  
peño, de acuerdo con los Partidos  
Laborista Regional y Regional Ve-  
raacruzano, Partido Liberal Alvaro  
Obregón, de Ocotlán, Jalisco; Club  
Político de Amecameca, Estado de  
México; Partido Político del muni-  
cipio de General Anaya y Partido  
Político Democrático "Felipe An-  
geles", de Ciudad Juárez.

El licenciado Aaron Sáenz, pre-  
sidente del Comité Director Obre-  
gonista, llegó ayer a esta capital  
después de haber entrevistado al  
general Obregón en Guadalajara  
con el objeto de ultimar los prepa-  
rativos para la recepción del pró-  
ximo domingo.

Exclusivo para EXCELSIOR.

COLIMA, julio 19.—Mensajes re-  
cibidos en ésta anuncian para ma-  
ñana la llegada a bordo del tren or-  
dinario de pasajeros, del señor gene-  
ral Alvaro Obregón, candidato a la  
Presidencia de la República.

Los Partidos políticos han co-  
menzado a hacer preparativos para  
recibirlo, organizando un gran mi-  
tin y un banquete en su honor, así  
como otros festejos.

Sábase que el general Obregón vi-  
sitará también el Puerto de Manza-  
nillo, siguiendo después su jira por  
otros Estados.

REGRESO A LA CAPITAL AYER

EL GENERAL ARNULFO GOMEZ

*Excelsior*

Dentro de Pocos Días Conti-  
nuará su Jira por los Edos.

del Norte del País

*Julio 20, 1917*

El candidato del Partido Nacional Antirreeleccionista, general Arnulfo R. Gómez, regresó ayer a México después de una corta jira política que hizo por el Estado de Puebla.

En breve entrevista que tuvimos con el general Gómez, nos manifestó que viene completamente satisfecho de su estancia en aquella entidad, tanto por haber comprobado que el sentimiento antirreeleccionista está profundamente arraigado entre los habitantes de la ciudad de Puebla y de las poblaciones de Cholula y San Martín que visitó también, como por haberse dado cuenta de que en la actualidad "sí hay gobierno en Puebla" que da completas garantías a los candidatos y a sus partidarios sin distinciones de ningún género por la filiación que unos y otros tengan en la campaña presidencial.

Nos dijo también nuestro entrevistado que permanecerá en la capital toda esta semana y a principios de la entrante continuará su jira por los Estados del norte sin que hasta ahora pueda decir cuál de aquellas entidades visitará primero.

A la vez en los centros antirreeleccionistas se nos informó que las oficinas de la Confederación de Partidos Regionales Antirreeleccionistas de la República y los departamentos de su periódico, agrupación que el sábado pasado dió una recepción a su candidato el general Francisco R. Serrano, fueron saqueadas ayer por unos desconocidos que se llevaron los sellos, documentos y el papel timbrado de la Confederación, después de romper las cerraduras de los escritorios. El presidente de esta agrupación, diputado Eugenio Mier y Terán, dió parte a la Inspección de Policía a fin de que se haga una averiguación y con el objeto de prevenir cualquiera falsificación de documentos que más tarde puedan hacerse con el material robado.

EL GRAL. OBREGON NO APRUEBA

## LA SUPRESION DE LOS LIDERES

*Excepcional* 5

lo Juzga que sea Esta la Forma de Fusionar los Bloques de la Cámara

El general Obregón no acepta la idea de que para lograr la fusión de los Bloques Revolucionario Nacionalista y Obregonista Parlamentario de la Cámara de Diputados, en un solo núcleo obregonista, se elimine a los líderes de ambos grupos, como pretendían algunos componentes que forman parte de las infanterías en los referidos bloques.

Ayer llegaron a esta capital los diputados del Nacionalista y del Obregonista, que encabezados respectivamente por los señores Ricardo Topete y Rafael V. Balderrama, fueron a saludar al general Obregón a la ciudad de Guadalajara y plantearle las dificultades que han surgido entre las dos agrupaciones cada vez que se han celebrado conferencias con el objeto de constituir un solo bloque obregonista que cuente con una mayoría absoluta en el seno de la Cámara de Diputados.

Acercas de lo que hablaron con el general Obregón, los representantes populares se muestran muy reservados; sin embargo, logramos saber que al plantearle al candidato la cuestión de la unificación de los dos bloques sobre la base de una eliminación de los actuales líderes del Nacionalista y de los antiguos líderes de la extinta Alianza de Partidos Socialistas de la República que están afiliados al Bloque Obregonista Parlamentario, el general Obregón desechó la idea, y después de oír el punto de vista de cada una de las partes aplazó el asunto para cuando llegue a México.

Durante su permanencia en esta capital, según el criterio de la mayoría de los diputados, la fusión de los elementos obregonistas que ahora son antagónicos dentro de la Representación Nacional, será un hecho definitivo.

# LO DEL DIA

Por JESUS GUIZA Y AZEVEDO

## Excepción - Jul. - 20 / 1927 Fracaso de la Revolución

Una Revolución como la nuestra, movimiento encabezado por unos cuantos audaces y ayudado por la inercia y la dejadez de todos los mexicanos, no cabe duda que es nacional, el hecho de todos. ¿Y qué, esta Revolución no se ha modificado? ¿Qué hay de la audacia, por un lado, y de la indiferencia, por otro?

La audacia, el derroche de simrazones, la petulancia ridícula, la ambición de monopolizar la vida nacional, siguen en aumento. En este sentido la Revolución continúa y progresa. Pero la indiferencia de los mexicanos, puede decirse que sea la misma que hace diez, cuatro, dos años?

Hemos visto tantas cosas, hemos asistido a la desintegración de la patria, hemos presenciado el derroche, el despojo de nuestros bienes morales y materiales, que, a la hora actual, es casi imposible encontrar mexicanos indiferentes. Unos, los vividores, los sin honor, han tomado partido por la Revolución, no por otra cosa, sino por la cuenta que les tiene; otros, los más, asqueados de un movimiento salvaje, hemos cesado de cooperar con el silencio y la pasividad a la ruina de México.

Y lo único que queda, como valor positivo revolucionario, son los audaces, o sean los que tienen ambiciones políticas y que identifican su revolucionarismo con todos los intereses nacionales.

Esta es la Revolución por lo que ve a los hombres; su fracaso, mientras más corre el tiempo, mientras los mexicanos nos desperezamos, es cada día más evidente. En cuanto a las cosas, veamos lo que ha realizado.

¿La inteligencia? ¿Dónde están los revolucionarios intelectuales? ¿Quién sabe escribir? ¿Quién ha dicho, quién puede decir cosas que por su claridad, por su realismo, por su lógica, satisfagan las exigencias del pensamiento humano? Libros y folletos, casi todos impresos en las prensas de la nación, los tenemos en abundancia; pero nada valen porque nada licen.

¿La ciencia? ¿Puede decirse que la llamada Universidad de México sea un centro científico? Desde luego su falta de elementos materiales y de instrumentos de trabajo, falta intencionada puesto que los poderes públicos, en su afán vulgarizador, juzgan que el pueblo no necesita ni laboratorios bien dotados, ni revistas,

ni libros, la hacen ser lo que es, un compartimento de política casera. Y si a esto se agrega la carencia de profesores y la retribución irrisoria que se da a los que de veras aman la ciencia, tenemos que concluir que la llamada Universidad es un centro de obscurantismo. Será la llamada Universidad muy revolucionaria, y por esto, es y seguirá siendo infecunda, anticientífica.

¿El arte? Todo lo revolucionario, por su bajeza de espíritu, por su incapacidad para comprender las disciplinas occidentales, ha tendido que buscar su inspiración en lo indio. ¿Y qué es lo indio, delante de lo español?

El español es un ser normal, lleno de salud, que ve, por esto, las cosas en su verdadera realidad, en su realidad humana. El arte español es sano; un artista occidental ve la belleza, sabe definirla, entresacarla, y la realiza.

El indio es un ser degenerado, social e individualmente; su arquitectura y lo que han dado en llamar su arte, es repugnante, precisamente porque no es normal. Abusando de sus yerbas sagradas, entre otras el peyotl, vivía en continua ebriedad. De aquí que sus visiones, que sus ideas, que su conducta, sean infrahumanas.

Y resucitar esta anormalidad es lo que han querido los artistas revolucionarios; con este arte, irreal, nos dan visiones que sólo podríamos comprender, como los indios, en estado anormal.

¿Y lo político, y lo social, y la economía? Pero si todos los mexicanos, en todos los actos de nuestra vida, en las continuas desazones que padecemos, estamos haciendo el proceso de la Revolución. ¿Acaso respetamos a los diputados? ¿Acaso tenemos confianza en la independencia de los jueces? ¿Vamos a decir que el agrarismo, que la emigración, que la crisis de la industria, que la miseria de muchos obreros, son cosas que benefician, que enriquecen a los mexicanos?

Los hechos son muy claros; nuestra realidad actual a nadie se escapa. Hombres, acontecimientos y cosas proclaman el fracaso de la Revolución. ¿Por qué empeñarse en salvarla, en agitar más al país? El empeño de todos los mexicanos debería ser el bien común, y si para realizar éste nos reclamamos de la Revolución, es tanto como destruirla.

¿Es táctica en ellos, voz para las galerías, el decirnos que van a salvar la Revolución? ¿Por qué todos se empeñan, insultándose el uno al otro, en identificar la justicia, el bienestar, el progreso, con la Revolución? ¿Será, acaso, una verdad intocable, un dogma que se nos ha de imponer, el que no haya más justicia que la revolucionaria? Y si los candidatos se apoyan en la Revolución, en su "ideología", ¿no tenemos derecho los mexicanos para concluir que, sea quien fuere el que triunfe, no será sino un hombre de partido, un revolucionario que, precisamente por esto, será antinacional?

En la actualidad mexicana no hay Madero, ni Carranza; lo que hay es una obra, una consecuencia de la Revolución. Y todos los mexicanos sufrimos. ¿Por qué, pues, cuando lo que necesitamos es precisamente que esta obra desaparezca, se nos habla de la Revolución? ¿No es esto burlarse, o ser inconsciente, estar enteramente desconectado de los sufrimientos y de las ansias de los mexicanos?

Está bien que se prometan las libertades y que se nos diga que de hoy en adelante podemos ser hom-

bres cabales. Pero es el caso que desde hace mucho tiempo se nos viene haciendo mil promesas; que los pobres tendrán dinero, que los incultos tendrán cultura, que los salvajes dejarán de ser salvajes, que todos seremos libres, etc., etc.

Y los pobres son más pobres, los incultos más incultos, los salvajes más salvajes, y todos menos libres. El agrarismo, la emigración, la crisis industrial, los sinsabores morales, los problemas internacionales, etc., etc., ¿no son una resultante del cúmulo de libertades de la Revolución? ¿Y cuando los candidatos prometen deshacer todo esto, no confiesan de hacer la obra revolucionaria?

¿Por qué, pues se declaran salvadores de la Revolución? ¿Por qué se burlan de los mexicanos? Si al fin y al cabo dijera que habrá más agrarismo, que los principios y las leyes de la Revolución serán más efectivos, serían lógicos consigo mismos.

Mas si declaran amar la justicia, escuchar las exigencias del bien común; si prometen libertad, entonces son antirrevolucionarios. ¿Y qué vamos a creer los mexicanos en ellos su audacia o su patriotismo?

## Benevolencia Excesiva

Un profesor de los que con frecuencia invita la llamada Universidad de México a que vengan a decirnos que la Revolución es el movimiento más espiritual que el mun-

do ha conocido, tuvo, hace días, rasgos de una benevolencia tan exagerada, que de exagerada, ya no se agradece.

Este profesor, el señor Inmann, defensor acérrimo de nuestro movimiento redentor, ha explicado en París, en Londres, en Buenos Aires, en Lima, en La Habana, en Nueva York y en muchas otras ciudades de los Estados Unidos, la grandeza de alma, el heroísmo sublimado de los revolucionarios mexicanos.

¿Qué les habrá dicho este sabio a los parisienses, etc.? A nosotros, los mexicanos, en el Paraninfo de la Universidad, nos dijo que México tiene una Constitución ideal, tan avanzada, que no hay país que pudiera cumplirla. Y los mexicanos sacámonos inmediatamente la consecuencia. Nuestra Constitución es ideal, es decir, la mejor; nosotros la cumplimos o nos la hacen cumplir; nosotros realizamos ese ideal; luego los mexicanos somos los mejores, los más progresistas, los más avanzados. Y como según este señor profesor, que se ve ha viajado mucho, ningún país puede cumplir este ideal nuestro, y nosotros sí lo cumplimos, se sigue que los mexicanos somos más perfectos, más cultos, más civilizados que los demás hombres.

Y esto, para no juzgarlo de otro modo, diremos que es una benevolencia excesiva. Los mexicanos, al menos los que aún conservamos el sentido común, no creemos ser los mejores hombres; ¿los franceses, los ingleses, habrán creído que los mexicanos son más que ellos?

El progreso de México, nos siguió diciendo este profesor, que no sabemos si hable en serio, es ASOMBROSO para los que hemos conocido este país diez años antes. Hay que tener optimismo en que ese progreso se consolidará. Ya veo venir la objeción del Rector Magnífico. Extranjeros cultísimos, que por puro amor a la verdad van por todos los países diciendo cuán sublimes y progresistas somos, encuentran, con razón, que somos asombrosos. Mientras tanto, mexicanos como Guisa, analfabetas oficiales, despechados de no haber podido entrar a nuestra Universidad, por haber hecho estudios con los curas, nos denigran.

Somos sublimes; estamos a la cabeza de la civilización; enseñamos al mundo. Lo proclaman hombres cultísimos, como el profesor Inmann.

Lo malo, diré yo al Rector Magnífico, es que este señor, benévola-mente, habla de memoria.

# UNA PRUEBA IRRECUSABLE

*Excelsior - Julio 20/1927*

El fracaso del agrarismo en Morelos es público y notorio; pero como en estas mismas columnas hemos publicado pruebas de todas clases, podemos agregar una más reciente, que acentúa y pone más en claro, si es posible, este criminal fracaso. Tenemos a la vista el siguiente documento:

**CUERNAVACA, Mor., junio 20 de 1927.**— Periódico Oficial del Estado de Morelos.— Las leyes y decretos son obligatorios en el Estado de Morelos desde su publicación.— 4a. época.— Núm. 243.— (Pág. 2.).

**AMBROSIO PUENTE, gobernador provisional del Estado de Morelos, a sus habitantes, sabed:**

Considerando: Que los fines que ha perseguido el Superior Gobierno de la República al hacer las dotaciones ejidales de los pueblos, han sido en esencia las de favorecer, individual y colectivamente a los parcelarios, procurando que cada uno de ellos en lo particular se aproveche de los productos de las tierras; y que, por consiguiente, toda operación ajena a dichos fines debe combatirse enérgicamente;

Considerando: Que es público y notorio que algunos de los componentes de las corporaciones ejidales están dando en arrendamiento sus parcelas a personas extrañas, las que siguiendo formas acaparatorias perjudican a los beneficiarios y conculcan las leyes fundamentales promulgadas con anterioridad; que es labor que, si bien debe evitarse por el Gobierno General, toca corregirlas al particular del Estado dentro de las facultades que le concede la nueva ley que rigió la materia.

Por estas consideraciones y en uso de las facultades de que me ha investido la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, he tenido a bien promulgar el siguiente decreto número 4:

**Artículo 1o.**—Queda estrictamente prohibido a los componentes de las corporaciones ejidales dar en arrendamiento a personas extrañas a las mismas parcelas con que han sido dotados individualmente.

**Artículo 2o.**—Los comités administrativos ejidales vigilarán el exacto cumplimiento del artículo que antecede.

**Artículo 3o.**—Todo ejidatario que arriende su parcela será castigado

con arreglo a las leyes penales respectivas.

**Artículo 4o.**— Los comités administrativos serán responsables, solidariamente con los parcelarios, de las infracciones que se cometan contra el presente decreto.

**Artículo 5o.**— Publíquese y hágase circular para su debido cumplimiento.

Dado en el palacio de gobierno, en la ciudad de Cuernavaca, a los doce días del mes de junio de mil novecientos veintisiete.— El gobernador provisional del Estado, **Ambrosio Puente**. (Rúbrica).— El secretario general de gobierno, licenciado **Fausto Córdova**. (Rúbrica.)

El hecho de que el actual señor gobernador se haya visto obligado a expedir un documento en contra del arrendamiento de las parcelas ejidales, prueba concluyentemente que no se trata de un caso aislado, sino que es el uso y la práctica en que ha terminado el reparto de tierras.

Ya nosotros teníamos noticias de estos ilegales arrendamientos de parcelas, y sabíamos que en Morelos hay un número crecido de personas de Laredo, Yucatán y españoles, que se dedican a arrendar tierras; pero ahora tenemos la satisfacción de poder basar nuestra acusación en un documento oficial.

En un periódico que se llama "El Agrarismo" y en el que colabora el señor Soto y Gama, se pueden leer unos versos que aconsejan al campesino afilar la guadaña para cortar al mismo tiempo que las mieses la mano y la cabeza del patrón. En Morelos las guadañas estarán listas y afiladas para cortar las manos y las cabezas de los patronos, pero las cosechas... ¡quía! que las corten otros, mientras, el ejidatario está muy contento en su casa gozando de la renta de su parcela, como cualquier latifundista.

Ahora bien, como el agrarismo tiene por objeto que la "tierra sea de quien la trabaje," se ve manifiesto su completo fracaso.

Quisiéramos saber qué opina acerca de esto el señor José G. Parres quien durante la presidencia del general Obregón, como "es que" gobernador de Morelos y después como Subsecretario de Agricultura siendo Ministro el señor ingeniero don Luis León, que y sigue siendo el Gran Repartido de Tierras y Aguas de Morelos.

VIENE A MEXICO EL SR.

D. JOSE IVES LIMANTOUR

*Excelsior*

El ex Secretario de Hacienda

Pasó Ayer por la Ciudad

de San Antonio,, Texas

*Julio 20 1927*  
Exclusivo para EXCELSIOR.

SAN ANTONIO, Texas, julio 19.

—Procedente de París, de donde vino por la vía de Nueva York, pasó hoy por esta ciudad con destino a la capital de México, el señor licenciado don José Ives Limantour, Secretario de Hacienda durante el Gobierno del señor general don Porfirio Díaz.

El señor Limantour fué saludado en la estación por prominentes personalidades de la banca y del comercio de San Antonio, así como por distinguidos mexicanos de los que radican aquí.

El ex Ministro del general Díaz se rehusó a comentar en cualquier forma la situación actual de su país, y manifestó que su viaje a la capital de la República Mexicana es solamente de recreo y que debe retornar muy en breve a París, donde ha fijado definitivamente su residencia.

Aun cuando se notan en el señor Limantour las huellas de la edad, el culto financiero conserva aún la figura erguida, denotando que su salud es excelente.

Personas allegadas al ilustre viajero informan que la estancia del señor Limantour en México será de algunas semanas.

# MEXICO NO MANTIENE RELACIONES CON LOS COMUNISTAS SOVIETS

*Excelsior - Jul - 20/1937*

## El Discurso que Pronunció en Washington el Secretario de Industria, Don Luis N. Morones, Causó la Mejor Impresión

Cablegrama Exclusivo para EXCELSIOR.

WASHINGTON, julio 19.—La impresión general recogida en los centros obreristas, indica claramente que la presencia del Secretario Luis N. Morones en el Congreso Obrero Panamericano, así como su pieza oratoria de ayer, tendrán que fortalecer las relaciones entre la Confederación Regional Obrera Mexicana y la Federación Americana del Trabajo, las cuales, según juzgaban algunas personas, estaban delibitándose.

El discurso pronunciado ayer por el Secretario Morones produjo excelente impresión entre los miembros de la Asamblea, sobre todo cuando negó que las organizaciones obreras de los países afiliados a la Federación Panamericana estuviesen recibiendo inspiraciones de Rusia y afirmó que todo cuanto se decía sobre el particular no era más que propaganda lanzada a los cuatro vientos por los enemigos de las organizaciones y acentuada a últimas fechas con el propósito de desacreditar al actual Congreso y poner en ridícula sus deliberaciones.

La peroración del Secretario de Industria y Comercio de México no acoplada con el informe anual de la Federación Panamericana, cual contiene una larga exposición en que defiende a la Confederación Regional Obrera Mexicana de las imputaciones que se le han hecho sobre que abrigaba sentimientos comunistas.

La opinión de la mayoría de los delegados obreristas es que este informe "absuelve a las agrupaciones mexicanas de toda connivencia con Moscú".

El informe anual encierra una serie de documentos, de la cual principal es la proposición de la Liga Antiimperialista de Chicago, proponiendo que la Confederación Regional Obrera Mexicana enviara delegados a Chicago para discutir "asalto contra la soberanía de México", con motivo de las diferencias surgidas entre los dos países y contestación que le envió Ricardo Treviño, declinando la invitación por el hecho de que la Confederación

Sigue en la página 3, 3a. columna

ción Regional Obrera estaba solidarizada con la Federación Americana del Trabajo. En su respuesta, Treviño agrega:

"Además, hemos tenido informes de que la Liga Antimperialista no solamente nada tiene de común con las instituciones anteriormente citadas, sino que guarda estrecha comunicación con elementos que en Rusia obraron de tal manera con nuestro representante en aquel país, el compañero Eulalio Martínez, que, posteriormente, al reunirse nuestra séptima convención, las agrupaciones resolvieron cortar toda clase de relaciones con los elementos que fueron margen a esto, mientras no recibamos una amplia satisfacción."

También en el informe se reproduce una resolución de la Confederación Regional Obrera Mexicana, para cortar todas sus relaciones con las agrupaciones obreras de Rusia, y se amplía el informe con la comunicación que la Confederación envió al Ministro de Rusia en México, quejándose de la intervención indebida de la Legación, la que prestaba apoyo moral a los elementos radicales comunistas.

La publicación de estos documentos vino a ser reforzada extraordinariamente con el discurso del Secretario Luis N. Morones, del cual puede decirse que vino a disipar las sospechas que algunos elementos

conferidos abrigaban respecto a las verdaderas intenciones del obrerismo mexicano.

El informe anual de la Federación Panamericana encierra también una larga serie de documentos, ya conocidos por las declaraciones del Presidente William Green y por las comunicaciones que envió al Departamento de Estado con motivo de las divergencias surgidas entre México y los Estados Unidos.

## DISCURSO PRONUNCIADO POR MR. WILLIAM GREEN

Cablegrama Exclusivo para EXCELSIOR.

WASHINGTON, julio 19. — El discurso inicial de Mr. William Green, pronunciado ayer en el seno del Congreso de la Federación Panamericana del Trabajo, se refirió principalmente a las relaciones entre México y los Estados Unidos.

Tomándolos de la versión taquígráfica, transmitimos hoy los extractos más importantes de esa peroración:

"No puedo concebir el que una disputa, de cualquiera clase o carácter que sea, y que surja entre las repúblicas latinoamericanas y los Estados Unidos, no pueda ser arreglada por medio del sistema de arbitraje, de la mutua inteligencia y de la buena amistad recíproca. Es por esta razón por lo que los directores de la Federación Americana del Trabajo se han opuesto sistemáticamente a todo acto agresivo del Gobierno de los Estados Unidos contra México, como resultado de la controversia que suscitó respecto a la explotación del petróleo de ese país, por las compañías y los financieros que residen en los Estados Unidos.

"En repetidas ocasiones se le han

hecho representaciones al Gobierno de los Estados Unidos, por conducto del Secretario de Estado, y también directamente al Primer Magistrado. Esas representaciones han sido hechas por los directores de la Federación Panamericana del Trabajo y han contenido protestas contra la ruptura de las relaciones amistosas existentes entre la República de México y los Estados Unidos por causa de la promulgación de las leyes agraria y petrolera.

"Creemos que debe concederseles a todos los países la más completa y leal oportunidad para buscar su salvación política que debe reconocerse el derecho que tienen todos los países, grandes y pequeños, para determinar la forma de su Gobierno. Por ese motivo nos oponemos invariablemente a la intervención de nuestro Gobierno o cualquiera otro en los asuntos domésticos de los países del continente americano.

"Hemos observado con profunda preocupación los sucesos ocurridos en México, Nicaragua y otras naciones de la América Central y de la América del Sur, y en vista de tales sucesos, creo conveniente por parte nuestra, el día de hoy de adoptar una resolución que declare al mundo que no debe haber guerra entre los Estados Unidos y los países centro y sudamericanos; que no debe recurrirse a la fuerza para el arreglo de las disputas que se suscitan. Creemos que para fomentar el progreso de los instrumentos normales de paz, debe insistirse en que los agravios y disputas se arreglen por medio de conferencias internacionales, y que en caso de que las negociaciones fracasen, se forme una junta de arbitraje para que ella dicte los fallos equitativos."

# COMO SE EVITARON GRAVES DIFICULTADES ENTRE NUESTRO PAIS Y ESTADOS UNIDOS

## La Federación Americana del Trabajo Gestionó con el Presidente Coolidge que no se Levantara el Embargo de Armas Para Nuestra República

### PODRIA PROVOCARSE LA GUERRA CIVIL ENTRE LOS MEXICANOS

#### Documentos Reveladores que Fueron Dados a Conocer en el Congreso del Trabajo Panamericano Reunido en la Capital de los Estados Unidos

WASHINGTON, julio 19. (Associated Press).—El Presidente de la Federación Americana del Trabajo, William Green, tomó medidas empeñosas, mediante una protesta elevada al Presidente de los Estados Unidos, Mr. Calvin Coolidge, contra la derogación de la orden que prohíbe exportar armas a México desde territorio norteamericano, derogación que se sugirió en marzo de este año. Tal cosa fué revelada por la publicación, hecha por vez primera, de la carta que le dirigió Mr. Green al Presidente.

La carta fué dada a conocer hoy en el informe de la Federación Panamericana del Trabajo, cuyo Congreso está reunido en esta ciudad. Dicho informe contiene también la protesta formulada en 1925 por la Confederación Regional Obrera Mexicana contra la declaración "amenazadora" (como lo indica el mismo informe) que hizo el Secretario de Estado, Frank B. Kellogg, acerca de las relaciones mexiconorteamericanas.

El informe dice: "Presentamos aquí una carta de protesta escrita por el Presidente Green al Presidente Coolidge, en el momento más crítico de las relaciones entre los Estados Unidos y México. Hasta la fecha no se había dado la carta a la publicidad. "El Gobierno de los Estados Unidos había dado la noticia de la de-

nuncia del Tratado conocido bajo el nombre de "Tratado sobre Contrabando", preparando el camino para derogar la orden que prohíbe remitir armas de los Estados Unidos a México.

#### LA CARTA QUE SE ENVIO AL PRESIDENTE COOLIDGE

"En ese momento crítico, el Presidente Green formuló la protesta del Trabajo contra acción tan poco amistosa y trascendental, en la siguiente carta:

"Federación Americana del Trabajo, Washington, D. C., 28 de marzo de 1927.

"Al Presidente de la República, Casa Blanca.

"Señor Presidente:  
"En vista de los insistentes rumores de que las relaciones entre México y los Estados Unidos han llegado a una fase seria, juzgo pertinente comunicarme con vos.

"Toda amenaza que implique que la guerra es inminente, origina profunda preocupación entre el pueblo trabajador de nuestra patria. Se ha dicho en la Prensa y de otras maneras, que nuestro Gobierno se propone derogar la orden que prohíbe remitir armas y municiones al través de la frontera con México. Esta versión ha circulado profusamente desde que se notició que el tratado contra el contrabando había sido

... como el "incidente Kellogg", con-

"El pueblo trabajador de nuestra patria cree firmemente que si se de- pue- blo norteamericano, roga la prohibición por parte de los Estados Unidos, México se hundirá en una guerra civil. Semejante si- pareció constituir un peligro para la tuación sería de lo más desastrosas relaciones amistosas y la buena para el pueblo de México y, sin du- voluntad existentes entre los pue- da, acarrearía graves consecuencias para México y los Estados Uni- en nuestra patria. La guerra civil, el Presidente de la Federación en México daría por resultado in- Americana del Trabajo, William evitablemente el trastorno de la pa- Green, le escribió a Mr. Kellogg, ofica situación que prevalece en los Estados Unidos y podría hacer que nuestra patria se viese har- que ampliara la declaración sobre mezclada.

"Los funcionarios y miembros de la Federación Americana del Trabajo no verían semejante acontecimiento con un sentimiento de profundo dolor. Nos oponemos enérgicamente a toda acción de parte de nuestro Gobierno, que tienda a provocar la guerra civil o a originar la ruptura de las relaciones diplomáticas entre los dos países. No parece haber un momento razón suficiente para tal modo de obrar.

"La opinión firme de los miembros de la Federación Americana del Trabajo es que si las diferencias existentes entre los Estados Unidos y México no pueden ser arregladas por medio de negociaciones directas constituyen un asunto adecuado para ser sometido al arbitraje.

**EL TELEGRAMA ENVIADO A MR. WILLIAM GREEN**

A continuación, el informe reproduce el siguiente telegrama que le envió a Mr. Green el señor Eduardo Moneda, Secretario General de la CROM; telegrama fechado en la ciudad de México el 16 de junio de 1925.

"Abogamos por que las diferencias que han surgido de la aplicación de las leyes agrarias y mineras de México sean sometidas a un tribunal imparcial de arbitraje, para que sean arregladas definitivamente. se muestra irrazonable en sus demandas. Siempre nos hemos preocupado por que nuestras demandas bajo, me permito presentaros una protesta más formal contra la deroga de remesa de armas a México; deroga la que haría posible la guerra civil en el país del Sur. Más aún, recomiendo, en pro de la paz entre los dos países, y en nombre de la Federación Americana del Trabajo, que las diferencias que han surgido entre el Gobierno de los Estados Unidos y el de México, sean sometidas al arbitraje para su arreglo final.

"Respetuosamente. — Firmado: William Green, Presidente de la Federación Americana del Trabajo."

**EL INFORME RENDIDO POR LA FEDERACION**

El informe de la Federación Panamericana del Trabajo, tal como fué sometido al Congreso reunido en esta ciudad, dice también:

"La trascendental importancia del acuerdo internacional resultante de las conferencias periódicas celebradas entre los representantes de la Federación Americana del Trabajo y de la Confederación Regional Obrera Mexicana, como medio de establecer un firme sentimiento de amistad y ayuda mutua, y en pro de la comprensión de nuestras miras recíprocas y principios seguidos en la lucha tendiente a obtener orden social mejor, no fué jamás tan evidente como en el mes de junio

"Teniendo en cuenta las amistosas relaciones que han existido entre los obreros organizados de los Estados Unidos y los de México, apelamos a vos, como Presidente de la Federación Panamericana del Trabajo y de la Federación Americana, para que hagáis las declaraciones que requiera la situación, en la creencia de que nuestros intereses están íntimamente relacionados con todos los asuntos que afectan a los obreros de ambos países. Como tenemos la seguridad de contar con vuestra ayuda en este asunto, os damos fraternalmente las gracias por anticipado."

El informe dice después que el Presidente Green, en respuesta al mensaje anterior, hizo una declaración en la que reiteró, a nombre del laborismo norteamericano, su confianza en la causa laborista de México y "le prometió nuevamente su apoyo y consejo."